

# LA GUINEA ESPAÑOLA



ENTRADA SOLEMNE DE JESÚS EN JERUSALÉN

## INDICADOR RELIGIOSO

## SANTORAL

## MARZO

- 26 L. Ss. Pedro, Tecla y Teodoro, mártires.  
 27 M. Ss. Alejandro, mártir y Ruperto, ob.  
 28 M. Ss. Doroteo y Castor, ab.; Esiquio, cf.  
 29 J. Ss. Jonás, Cirilo y Segundo, mrs.  
 30 V. Ss. Juan y Víctor, mrs.; Clinio, cf.  
 31 S. Ss. Teódulo, Félix y Benjamín, mrs.

## ABRIL

- 1 D. † *La Resurrección de N. S. Jesucristo*

## SEMANA SANTA DE 1934.

Entramos de lleno en la semana de los grandes misterios que llamamos Semana Santa: el pueblo cristiano penetrado de los sentimientos que entraña el misterio sagrado de nuestra Redención lo santifica, agradeciendo a Dios el beneficio inmenso de la Redención del género humano.

En estos días la piedad es clásica y aún los que durante el curso del año sienten el olvido de las prácticas religiosas, no pueden en éstos sustraerse a la benéfica influencia de Jesucristo pendiente de tres clavos en una cruz por nuestro amor.

Debemos asociarnos en espíritu y verdad a los sentimientos del mundo entero que reconoce en esa obra máxima del poder de Dios y de su amor, el principio de nuestra regeneración espiritual y social. No tenemos más que ver lo que fué el mundo antes de obrarse el gran misterio y ver lo que es después de él, y cuantos beneficios cuenta la sociedad humana los debe a la preciosa Sangre de un Dios que murió por nuestro amor.

Agradecemos el gran beneficio y santifiquemos estos días sagrados: muéstrase, en nuestro exterior, el sentimiento profundo que debe embargar el ánimo de todo cristiano y no hagamos de unos días santos por tantos capítulos unos días profanos.

La asistencia a los cultos divinos debe ser el sello de nuestra religiosidad, que al mismo tiempo que satisfará completamente las ansias del espíritu será una edificación para los demás.

## CULTOS RELIGIOSOS EN LA CATEDRAL

**Domingo de Ramos.**

*Mañana:* A las 8, Bendición de los Ramos.  
*Tarde:* A las 4; Rosario y Vía—Crucis.

**Miércoles Santo**

*Tarde:* A las 6 y 30; Rosario con canto de la Pasión del Señor.

**Jueves Santo**

*Mañana:* De 5,30 a 8; Se oirán Confesiones y se repartirá la Comunión cada media hora.

A las 8; Misa Solemne de Pontifical y Bendición de los Santos Oleos.

Procesión con su Divina Majestad al Monumento donde quedará expuesto haciéndole la vela acostumbrada.

*Tarde:* A las 4; Oficio de Tinieblas.

A las 8; Visita al Smo. en el Monumento con canto de Motetes y Sermón de Institución

**Viernes Santo**

*Mañana:* A las 8; Divinos oficios con Canto de la Pasión y Adoración de la Cruz. Oficiará su Excia. el Sr. Obispo.

*Tarde:* A las 3; Rosario, Vía—crucis y ejercicio de las siete palabras con cánticos alusivos.

A las 7; Ejercicio de los Dolores de María y Sermón de la Soledad con motetes apropiados.

**Sábado Santo**

*Mañana:* A las 7; Bendición del fuego nuevo, del Cirio Pascual y de la Pila bautismal. Misa de Alleluya.

**Domingo de Pascua**

*Mañana:* A las 8'30; Misa Solemne de Pontifical con Panegirico del Misterio: al final S. E. Rma. dará la Bendición Papal.

*Tarde:* A las 4; Rosario y Canto del Regina coeli.

Advertencias. El Excmo Sr. Obispo concede 50 días de indulgencia por cada vez que los fieles visiten a Jesús Sacramentado en el Monumento, y por cada vez que asistan a alguna función en estos días o den alguna limosna, aplicables todas ellas por los difuntos.

2.<sup>a</sup>— Se recomienda a todos los cristianos, así europeos como indígenas, las visitas a Jesús Sacramentado en el Monumento sin que precise para ello el pasar a domicilio recogiendo firmas, como en años anteriores se hacía.

3.<sup>a</sup>— A cuantos contribuyan con la limosna de 5 ptas. se les pondrá en el Monumento una vela con su nombre, pudiendo pasar días después por la parroquia para recoger el cabo sobrante los que lo deseen.

## La obra misionera de España en la época actual se esparce por cuatro continentes.

POR EL M. R. P. JUAN POSTIUS

No obstante la universalidad de la Redención de Jesucristo, existen infieles en las cinco partes del mundo; pero a todos los países de misión alcanzaron los misioneros de la nación católica y la solicitud de los Papas y de la Sagrada Congregación de la Propagación de la Fé, debida a las iniciativas de un gran carnuelita español. Saldríamos del surco trazado metiendo la hoz en las Misiones católicas de Europa, América y Oceanía y ensancharíamos demasiado nuestro campo si pretendiéramos reseñar la historia legendaria y heroica de las Misiones asiáticas y africanas de la Edad Media y Moderna. ¡Qué glorioso historial el de la España misionera antes y después del descubrimiento de América, especialmente desde el siglo XIII al XIX! Lástima grande que no se haya escrito una historia general de aquellas grandes epopeyas, inauguradas por Raimundo de Peñafort y Raimundo Lulio y otros hijos de Francisco de Asís y Domingo de Guzmán, patriarcas de las Misiones y fundadores de la misiología. Los congresistas que acudimos a las inolvidables Asambleas misioneras de Burgos, Pamplona y Madrid y la más grandiosa del Congreso Misional de Barcelona lamentábamos la escasez de la producción española en el campo de la misiología y la falta de una Historia General de las Misiones, que correspondiese al caudal inmenso de documentos archivados, a la importancia enorme de las hazañas carreras apostólicas y al florecimiento de los estudios misiológicos en todas las misiones.

Todavía adolecemos los españoles del mal añejo, que dicen consistía en "hacer fazañas más que en escribillas". No es exacta la frase. Existe, afortunadamente, una documentación abrumadora en los archivos nacionales de Indias, de Simancas y de Alcalá de Henares, con los del antiguo ministerio de Ultramar, en los de "Propaganda Fide" y en otros muchos de Roma y de Europa y de América, con los cuales podría levantarse el más alto pedestal a la España misionera, no sólo en el terreno de la civilización y de espiritualidad, sino también en el de la misiología jurídica y en el propio campo de las ciencias,

lenguas y artes humanas, merced a los sacrificios, con frecuencia tragedias y martirios, sangrientos e incruelos del héroe, mil veces anónimo, del misionero español. Las obras modernas del padre Arens en el "Manual de Misiones" (año 1925), del padre Roberto Streit en su "Bibliotheca Missionum" (año 1916) y "Atlas Hierarchicus" (año 1929), de la Congregación de la Propagación de la Fé en su estadística de Misiones Catholicae" (año 1930), de la Agencia "Fides" en el "Iesto Atlante delle missioni" (año 1932) y las del aureado "Manual de Misiología" de los padres Mondragones y Escalante, recién editado por la Editorial "Illuminare" de Vitoria (año 1933) constituyen únicamente los primeros sillares del gran historial misionero de España.

Consulten nuestros amables lectores estas y otras fuentes de información misional, sin excluir a las revistas misionales que hoy publican todas las Ordenes misioneras de ambos sexos, la benemérita Unión Misional del Clero en España y las Obras pontificias de misiones. Nosotros, aun reduciendo la cartografía misionera y siguiendo nuestra ruta por los inmensos territorios del Asia y del Africa, qué radiante de gloria vemos la figura de la España misionera, de la España andariega por Dios y por su Iglesia, como serlo apetecía el alma española, personificada en Teresa de Jesús y en Francisco Javier.

Hablemos de aquellas tragedias que ahora, cabalmente, hace un siglo se iniciaron en el misterioso continente africano y han continuado hasta nuestros días, sin que lograsen detener a los heraldos de la fé. Aludamos a aquellas nobilísimas tentativas del Clero secular español y portugués, inclinadas por entonces para la evangelización de los infieles y felizmente culminadas en la fundación del Seminario de Misiones Extranjeras de Burgos, en 1919, por obra del esclarecido Cardenal Benlloch; en la creación de los colegios portugueses de Tomar y de Cocujães, en 1922 y en 1923, y en la restauración del real antiguo Colegio de Sernache en 1926. Se leerán con no menos fruición y provecho la magnífica Carta Pastoral publicada en 1920 por el mencionado Cardenal: "Las misiones extranjeras" y "Portugal Misionario" editado en 1929 con el sustituto de "Misoes religiosas dos Padres Seculares Portugueses".

Las inicuas leyes de la extinción de la Compañía de Jesús y de los betlemitas en

los siglos XVIII y XIX, y las no menos infaustas de la exclaustración, promulgadas en el año 1834 y siguientes, tanto en España como en Portugal, debilitaron extraordinariamente los renombrados colegios de "Irlandeses" e "Ingleses" y ocasionaron innumerables bajas en los más gloriosos "de misiones de Ultramar" en la Península Ibérica, dejando a muchas misiones y cristiandades del Asia y del Africa sin sus naturales jefes, criados casi todos en los colegios supervivientes a aquella tiránica legislación, en Ocaña, Valladolid, Monteagudo, Aranjuez, o Pastrana y Mallorca o Loyola: Dominicos, Agustinos Calzados, Agustinos Recoletos, Franciscanos y Jesuitas se sintieron como aniquilados para poder sostener sus antiguas Misiones y aceptar otras nuevas, que en Asia y Africa se les brindaban.

A llenar aquellas lagunas evangélicas se aprestaron ilustres sacerdotes del Clero secular de ambas naciones, pero no era tan fácil sustituir a las extinguidas o extenuadas Ordenes misioneras, una vez decretada la supresión de todos los conventos de vida contemplativa, activa y mixta que sostenían la fe en España. Patentes se hicieron muchas iniciativas, fracasos y aun tragedias con motivo de las misiones nuevas de Liberia, en 1834; pero dieron origen a nuevas Ordenes misioneras y a nuevos Vicariatos, Prefecturas y Misiones en todos los continentes e islas conocidas.

(Continuará)

que son secos, frescos y poco húmedos; las nieblas densísimas por las noches y los abundantes rocíos, la cesación de los vientos durante la ausencia del sol, el viento terrestre antes de salir dicho astro. Son propios de esta estación, el cielo sereno, despejado y alegre; las grandes tronadas y horribosas tormentas, entre las cuales son más temibles las del lado del E. (Continente), por acompañar las huracanes muy impetuosos,

No deja de ser muy notable que las tormentas ecuatoriales jamás arrojan piedras ni granizos, cuando uno observa que estos grandes meteoros parece se efectúa con todos los elementos y fuerzas reunidos de que es capaz la naturaleza.

De lo dicho resulta que los vientos de la costa de Oro durante la estación lluviosa son del S. O. y que sin interrupción de ningún otro soplan día y noche con varias grados de intensidad.

Durante la seca, los vientos del Continente (del S. E.) bajo el nombre vulgar de brisas y que solo soplan mientras la permanencia del sol sobre el horizonte, y por la mañana, de las seis a las nueve, reina el *terral* N. (E.). que es muy ligero y fresco.

Los días y las noches, lo mismo en la estación húmeda que seca, son siempre iguales en duración con diferencias poco notables. A las seis de la mañana sale el sol y a la misma hora de la tarde se oculta, antecediendo a la primera y subsiguiendo a la segunda una hora de crepúsculo, como acaece entre nosotros.

Como es de colegir, el día y noche de la estación lluviosa casi son semejantes entre sí, pues el primero es siempre oscuro y triste y como si siempre anocheciera; por los bosques reina un silencio sepulcral, que cuando más solo es interrumpido por el ruido de la hojarasca movida por las aguas y los vientos. Si tal es el día, ¿cuál será la noche?

Los días de la estación seca son diversos. Clarean los crepúsculos de la aurora y cesan los fúnebres cánticos de las aves nocturnas. Millones de los hijos de los aire saludan al padre de los planetas; todo se pone en movimiento, y un lejano y agradable ruido anuncia un gran imperio de vivientes que gozan unos venturosos días.

Vese hacia el Oriente no una una luz alegre, risueña y festiva que anuncie la auro-

## VIAJE DE MARCELINO ANDRES

(Continuación).

### VIAJE AL REINO DE DAHOMEY

Libro primero.

#### V.

##### Estación seca.

Estación seca.— Duración y características.—Aspecto del terreno desde Aerá a Cabo López.— Idem desde Uni a éste.— Fuentes, ríos y lagunas.— Salubridad de las aguas.— Reino mineral.

Esta temporada, llamada *Uletisó* por los naturales de Dahomey, comprende los meses octubre, noviembre, diciembre, enero, febrero y marzo, y el primero y último de estos meses presentan fenómenos de las dos estaciones.

La caracterizan el sol abrasador, el calor vehemente, los vientos periódicos del S. E.,

ra europea, sino unas ráfagas, tristes, que indican, según parece de estos salvajes, siniestros persajios para sus hijos. Viene en pos de esta enlutada aurora aquel astro que todo lo vivifica, y ahuyentando los fúnebre cortinajes, debidos a las nieblas, muestra todo su esplendor y preside a uno de aquellos bellos días, ropios y únicos de las regiones ecuatoriales, y como si todo viviente hubiese quedado pasmado de su gloria, aires y bosques, mar y tierra, todo guarda profundo silencio. Viene el ocaso, y como para dar el adiós al astro bienfactor, la naturaleza entera deja el silencio y animales y bosques grandes y pequeños, todos entonan sus cantares.

(Continuará)

## NOTICIAS DE LA COLONIA

### DE SANTA ISABEL

**Nuestra Enhorabuena.** El 17 y con una inusitada pompa se celebró en la Santa Iglesia Catedral el Matrimonio de Don Julián Domínguez y Dña. Aurora Ontoria, bendiciendo el enlace S. Excía. el Sr. Obispo. Una abundante y selecta concurrencia asistió a la ceremonia que resultó interesante. Trasladados después a la casa de los recién casados se les obsequió con esplendidez y buen corazón. Nuestra enhorabuena y que sea también para las respectivas familias de los desposados.

**Sin Agua.** A pesar sin duda de la buena voluntad de todos con relativa frecuencia llega a faltar el agua en algunos lugares de la población. El problema del abastecimiento de aguas a una población debe ser, porque lo es, de los más apremiantes y debe solucionarse de tal manera que ella esté a tirar y al alcance de todos, sobre todo en centros de población tropical.

**A la Península.** Ha marchado en uso de licencia el Sr. Director de la Mede, Dr. Abelardo Lloret, quedando encargo de dicha Entidad el Dr. Ferrer.

Así mismo marchó D. Joaquín Ponte secretario del Patronato de Indígenas, le acompañan su familia

**Patronato.** Está tocando a su fin el efecto que a la salida de la población a Basile construye el constructor Sr. Trilla.

### DE ANÓN.

Dice el refrán que *por mucho pan nunca mal año*, en países tropicales podíamos variarlo y decir que *por mucha lluvia nunca mala cosecha*, mientras aquella no sea excesiva. Pocos años, como los dos meses que llevamos del presente y pocas épocas de lluvia como la que iniciamos a primeros del mes de octubre podemos registrar en el calendario de Anón. Aquí nos pasamos a las veces *ocho y diez* meses de tan rigurosa seca que en el pleno mes de enero están las fincas y campos agostados, por la pertinaz sequía y los montes y colinas más secos y pelados que pedruscos en medio del desierto. Este año, en justa compensación de los anteriores, el Cielo nos ha regalado mucha y abundante lluvia y las cosechas se vislumbran ya en lontananza risueñas y bien formadas; no todo ha de ser miseria y escasez.

**Observaciones Meteorológicas.** Las siguientes observaciones son una prueba de lo arriba apuntado:

Temperatura.		Vientos reinantes.		Lluvias		
Máx.	Min.					
35—38	23—20	S O	204m/m	95m/m	70m/m	
33—30	25—21		50 "	45 "	30 "	
			30 "	40 "	80 "	

**Progresando.** Nuestro digno señor Delegado en su loable afán de dejar las cosas a su cuidado confiadas en el más completo orden y embellecimiento, ha puesto la Delegación de esta Isla tan en su punto y bien, que nada más podía pedir el más exigente y descontentadizo, dada la brutal carencia que en todo género de cosas aquí padecemos. No dice mal el alabar una cosa, cuando vese esta acrecentada de nuevos matices y detalles que la hacen como desconocida a cuantos en otro tiempo la vieron despojada de cuanto dice valor real y positivo. Cuántos por aquí han pasado, al ver la AVENIDA que del pueblo lleva a la Delegación, se harían la ilusión de estar andando por carretera de primer orden y no por el antiguo camino vecinal, tormento de cuantos por él tenían que transitar; ya en los edificios oficiales, la limpieza y bella disposición en mueblaje de los mismos no dejaría de llamarle la atención; y para completar el conjunto un hermoso patio, rodeado todo él de mirtos y acacias del país, cuajado de variadas y bellas flores formadas por prichosas figuras que son el encanto de la presente generación. Alma de todas estas rela-

mas e innovaciones ha sido el señor Lalinde, así como del pabellón que ha levantado, con materiales del país, para la consulta y cura de los enfermos que a diario acuden a ser reconocidos.

**Salud pública.** Dejando a la pluma que interprete la realidad de las cosas, podemos decir que merced a los cuidados del Dr. de este puesto Sanitario, la mortalidad de los niños ha disminuído de modo notable, como así todos lo reconocen. Los libros Oficiales nos dan por término medio de 90 - 70 - 80 nacimientos al año: la mortalidad de los mismos a los cuatro días de nacer no baja de 50 súbiendo a veces a 70. De no ser estos naturales tan reacios en seguir las prescripciones facultativas y se dejaran convencer que deben dejar a un lado por trasnochado ciertas prácticas que nada tienen de racionales y que se hallan en un todo disconformes con el modo de obrar de la madre naturaleza... si a todo eso decimos, se atuvieran, no dudamos que disminuiría la mortalidad de los recién nacidos en un 50 ó 60 %. Pero nada de esto se conseguirá, mientras no cuente Annobón con un Hospital con cabida para ocho camas y donde sean atendidas las madres que hayan de dar a luz, el primer mes de alumbramiento. La natalidad de año 1933 fué de  *cincuenta y tres*, entre niños y niñas: los fallecidos han sido *veinticinco*; algo pues se ha adelantado

**Censo de Annobón.** La población total de esta Isla al comenzar el año 1934 es de 1388 habitantes que desglosados nos dan 606 hombres y 782 mujeres.

**Ultima Noticia.** Después de cinco meses que no teníamos barco, para que no nos quedáramos sin consuelo, nos privan del Señor Médico y Practicante, quedando 1.300 indígenas sin cuidado facultivo y tres europeos.

Annobón, 15 de marzo de 1934,

*Epifanio Doce, C. M. F.*

### RÍO BENITO

Todo está sumamente tranquilo. El tiempo seco y caluroso. Las lluvias no se ven venir con el ansia que las esperan los Señores madereros para el arrastre a las playas. El mercado de la madera dicen ser bueno por Europa y se espera con ansia la madera despachada antes de llegar. Nos alegramos y ojalá que los mercados se abran a otras distintas maderas del Okumen.

**Caminos.** Quedan otros con el interés que se tomó nuestro Sr. Fortea, Delegado en Benito. Sólo esperamos que los nuevos presupuestos nos den alguna buena noticia por sí arreglan los pantalanos que de día en día se van desmoronando.

Los géneros que nos llegan esperan Aduana más digna que la presente. La presente ni es de cemento, ni de tabla en el terreno de los aserraderos: es de nipa. San Carlos acaba de verse honrado con una junto a las mismas rompientes de su bahía.

En Bata se está levantando. ¿Cuándo tocará el turno a Benito? . . . . Después del movimiento y la expansión por doquier, ¡qué otro parece el reposo y la vida sosegada y rutinaria!

**El Sr Juez y familia por Benito.** D. Carlos Vázquez, Señora y sus hermosos niños han estado por Benito acompañados de la Señorita hija Matilde Sievert, y Sr. Novo. Estuvieron desde la mañana del 13 a la del 15, en que regresaron a Bata. En el Legazpi regresarán a Santa Isabel, quedando en Bata la Señorita hija del Dr. Sievert destinado al Hospital de Bata.

También estuvo el Sr. Ingeniero de Bata alargando su viaje a Kogo.

El Sr. Ordóñez visitó así mismo este centro de Benito, estando anunciada la llegada de D. Carlos Casajuana y Señora esposa que van visitando sus nuevas factorías en el Continente.

*Sena.*

*Benito 15-3-34.*

### PASAJE regresado en el V/p. LEGAZPI

José Chanut; Ricardo Pasca y Señora; Victoriano Calatayud, Señora y dos hijos; Salvador Perdrines; Peden Allein; Joaquín Ponte, Señora y dos hijos; Enrique Lalinde; Pascual Rollo; Antonio Luis Delgado; Antonio López; Luis Molina; Antonio Tanus Atik; Luis Salvador Sabat; Benito Arteor Aro; Matías Perea Angulo; Anastasio Núñez Pérez; Francisco Pinto y Señora; Félix Sagarduy; Amavilio Torreas; Manuel Carretero; Juan Borle; Antonio Escobar; José Serra y Señora; José Meseguer; Lunw eyer; Angel Bernal; Miguel Bascarán; Mariano Fontes; Cecilia Castel; Carlos Freixas; Antonio Cortés; Abelardo Lloret; José Moltó; Jesús Arenes; Benito Andreus; David Herrero; Eloy Estrada e hijo; Angel Jiménez; Emilio Díaz; Concha

Zapico; Antonio González; Demetrio Pérez; Adelaida Segovia; Julio del Val; José Suárez y Señora; José Pérez Díaz; Manuel Martínez; Heliodoro Aguilera; Alejandra Galán; Francisco Razquin; Isidro Elorza; Manuel Marinos; Antonio Viu; Manuel Castañeda; Eduardo Dizy Fernández; Santos López; Aurelio Machin; Fermín Larrazábal; Alfredo Vázquez; Augusto Lisboa y Señora; Jorge Andraus; y Vender Bruno.

## RADIOS DE PRENSA

17. Los concurrentes al salón de conferencias del Congreso hablaron hoy sobre los debates parlamentarios: era opinión unánime del Gobierno dar muestras de diligencia sobre todo en materia de presupuestos cuyo retraso no obedece a los deseos gubernamentales, sino a la labor metódica; la Comisión parlamentaria quiere proceder a su examen con las máximas garantías: los amigos del Gobierno aseguran que éste agotará todos los recursos para su rápida aprobación; si lo consiguieren entonces pediría al Parlamento la prórroga de otro trimestre. Queda ya en poder de los ministros el anteproyecto de Amnistía redactado por el M. de Justicia: el proyecto es amplio pero no alcanza a los autores de los últimos sucesos: cuando lo apruebe el Consejo se llevará al Parlamento que será discutido los primeros días de abril a fin de que aprobado sea para la fecha del aniversario de la República. Han sido detenidos unos Oficiales de Caballería que ingresaron en prisiones militares: sobre el motivo de la detención se guarda reserva. Los Haberes del Clero serán discutidos la próxima semana simultaneándose con los presupuestos con seis horas de sesión: si los Haberes del clero encontraran obstrucción por parte de los socialistas a propuesta de las minorías de la Cámara se acudiría a medios urgentes que señala el reglamento para su aprobación. El conflicto del ramo de construcción en Madrid se resolverá el lunes ordenándose a los obreros la vuelta al trabajo, obligándose los patronos a cumplir el laudo del M. del Trabajo. Parece que la embajada de España en París la ocupará el actual embajador de Buenos Aires D. Alfonso Danvila que ya la desempeñó en los primeros tiempos de la República: a embajada de Buenos Aires la ocupará

un radical. Como complemento de los éxitos obtenidos por el ingeniero La Cierva se ha sabido que el Gobierno inglés ha acordado la adquisición de varios autogiros que se destinarán a servicios postales, de policía y otros análogos. El Gobierno ha acordado conceder el anticipo de 15 millones para resolver el conflicto de Minería en Asturias. *Roma*: Se ha ultimado el convenio italo-austro-húngaro en virtud del cual Austria recibirá la zona libre de Trieste y Hungría otra zona en Fiume. *San Salvador*: Como consecuencia de una explosión en el puerto de Libertad hubo 100 muertos y 500 heridos.

18. Toda la atención de la Bolsa durante la semana ahora terminada, estuvo pendiente de los conflictos sociales, especialmente en Madrid y Barcelona, pero sabedor el público que las huelgas planteadas no contaban con las simpatías de la opinión de los dirigentes obreros, pues contra el criterio de éstos se sostuvieron los conflictos, el público no perdió la serenidad como lo prueba el que los valores se cotizaron con propensión a la alza consiguiéndolo la mayoría de ellos: la amenaza de huelga general no tuvo ambiente propicio ni lo hubiera tenido entre los trabajadores que habrían desobedecido las órdenes. La semana política ha constituido nuevo éxito para el Gobierno como lo prueba el que los Ministros de Justicia y Gobernación ante las claras manifestaciones hechas en la Cámara sobre los asuntos de los Haberes del Clero y Huelgas, viéronse ovacionados por todos los sectores de la Cámara excepto por los socialistas, cada vez más aislados dentro del parlamento. La política nacional se desenvuelve en términos de tranquilidad porque el Gobierno con paso firme va adelantando el camino que se trazó obteniendo los naturales éxitos que debe obtener quien busca gobernar sin coacciones y al dictado de nadie; más aun, dase el caso que sin los conflictos de la construcción de Madrid, aguas y gas de Barcelona, nunca hace más de dos años ha habido menos conflictos sociales en España. La semana entrante se acometerá la labor presupuestaria confiando el Gobierno tener tiempo suficiente para la aprobación de la misma: si materialmente fuera imposible se pediría la prórroga de un trimestre: también se aprobará en estos días el proyecto de haberes del Clero, yendo si es necesario a las sesiones nocturnas y matutinas: las minorías no han ocultado que le

apoyarán en estas empresas que va a acometer creyéndose que se quedarán solos los socialistas, cuya obstrucción fácilmente la vencerán los demás grupos de la Cámara. Hoy se ha publicado la orden de trabajo para que los obreros se reintegren a las obras a partir desde mañana: caso de que los patronos cumplan el laudo ministerial que resolvió el conflicto hace un mes; caso de que patronos u obreros no cumplan la orden se les someterá a sanciones rigurosas. Se acordó poner en libertad al ayudante del General Sanjurjo condenado por los sucesos de agosto. El Exministro Calvo Sotelo marchó a Italia por asuntos profesionales.

19. El M. del Trabajo hablando de los conflictos pendientes en Madrid ha dicho que se les ha querido dar mayor importancia de la que tienen: sobre el régimen de las 44 horas manifestó rige ya en la mayoría de los oficios, pero los patronos han querido darle al asunto carácter político. Se ha nombrado al coronel Pita Juez de Instrucción, con los Militares detenidos por recoger firmas para felicitar a los Generales Sanjurjo y Calvancanti con motivo de su santo. En la Cárcel Modelo se reunió el Tribunal de Urgencia para ver la causa contra el exdiputado Gómez por injurias contra el M. de la Gobernación: resultó condena a 100 pesetas de multa. Se ha dispuesto que los Oficiales del Ejército y sus asimilados puedan ascender al empleo inmediato cuando cumplan el año de empleo en vez de dos. Se ha normalizado el trabajo de los huelguistas de la construcción: el Director de Trabajo se reunió con los patronos y obreros metalúrgicos buscando un medio de resolver el conflicto pendiente: se cree hallar una fórmula de aveniencia. *Avila*; Ha fallecido el ex alcalde José Tomé dueño del Hotel inglés: el entierro fué una manifestación de duelo.

20. Los comentarios de los centros políticos han versado sobre las negociaciones con Francia, que han dado por resultado la conclusión de un tratado, que ha sido sometido a la aprobación del Parlamento; se cree que seguirán otras negociaciones con Holanda. La nota oficiosa del Consejo de M. celebrado hoy dice que el Consejo se ocupó principalmente de temas económicos, acordando reunirse mañana a fin de aclarar concretamente las orientaciones que deben seguirse en tal cuestión: se firmaron varios decretos de di-

ferentes departamentos. Los Cortes han aprobado una ley autorizando al Tribunal de Garantías para el arriendo del edificio destinado a su servicio. *Barcelona*; Ha causado grande indignación la muerte de un vendedor ambulante de mercancías de Montjuich. El Exministro Nicolau D'Oliver hablando del porvenir político español ha dicho que quedará estructurado por partidos de tal manera que desparecerán los intermedios. *París*; El discurso de Musolini contra la Sociedad de las Naciones y abogando por el desarme de Alemania ha producido en París sensación enorme, creyéndose motivará la ruptura del Pacto de los Cuatro. *Trento*; Se ha botado el nuevo submarino italiano Galileo de 1.000 toneladas. *Washington*; La Cámara de representantes ha aprobado el proyecto de Independencia de Filipinas: se espera que una vez firmado será enviado a Manila para que lo discuta la Cámara Filipina.

21. Al mediodía se verificó el banquete con que las mujeres afiliadas al Partido radical obsequiaban a Lerroux: hubo numerosos discursos estimulando al Jefe del Gobierno a seguir la obra emprendida para consolidar la República. Siguen los comentarios sobre la situación política del Parlamento y créese que aunque el Gobierno quiera faltará tiempo materialmente para la aprobación del presupuesto y habrá de recurrir a la prórroga por otro trimestre. El diputado regionalista Badiá ha anunciado que pedirá la creación de un gran Ministerio integrado por los actuales de Agricultura, Industria, Comercio, Trabajo y Subsecretaría de Marina Civil. Celebróse Consejo de Ministros, presidido por Lerroux en el que se trató del proyecto de amnistía, al cual sólo le falta determinar la situación de los funcionarios públicos comprendidos en ella: también se estudió el proyecto limitando los derechos a la huelga y últimamente el presupuesto. En la sesión de Cortes discutióse primero el proyecto de haberes del clero, continuando después la discusión de los presupuestos. El M. de Estado ha anunciado su próxima marcha para posesionarse de la Embajada en el Vaticano. *La Haya*; Ha producido gran sentimiento la muerte de la madre de la Reina Guillermina: toda la nación está enlutada: desfilaron millares de personas ante el cadáver.